del honesto trabajo de José Luis Alonso como del bajo tono general de la
actual cartelera madrileña.
Señalemos, asimismo, la presencia
de Graham Greene y la del argentino
Ricardo Talesnik. Este último ha proporcionado, con «La pereza» —discutible traducción de lo que en la Argentina significa «La fiacca»—, un buen
exito a Fernando Fernán-Gómez, extraordinario y tantas veces mal empleado actor español. De «La pereza»
hablaremos concretamente en la próxima crónica.

En el Nacional de Cámara ha habido de todo. Un éxito extraordinario: «Marat-Sade», de Weiss. Dos espectáculos oportunos, el Teatro Negro de Praga y, sobre todo, el «Cataroccolon», de Alberto Miralles, por Los Cátaros. Y un ciclo «culturalista» de escaso interés: el dedicado a Don Juan, a cuenta del cual se dictó una nota oficial prohibiendo los pateos.

De los cincuenta y siete títulos ofrecidos habriamos de concluir que sólo una media docena fueron realmente importantes.

J. M.

LIBROS

Literatura de liberación



La «Colección Escuela Social» de San Sebastián, que ya tiene en su haber, a pesar de su corta actividad editorial, una larga serie de títulos, desiguales en conjunto -los hay clásicos y de última hora-, pero todos ellos expresión de la respuesta a una demanda de renovación que se viene advirtiendo en el lector español medio en los últimos años (muchas veces hemos insistido aquí en el notable vueico que puede observarse en las inclinaciones del público hacia una literatura menos esteticista que científica, aun cuando su temática se refiera a cuestiones centralmente estéticas), acaba de pu-blicar un libro dedicado a la literatura vietnamita, que viene a poner de relieve a quien lo ignoraba la existencia de una cultura nacional autóctona, ra-dicalmente independiente y con bien definida personalidad, en el seno del desgarrado pueblo vietnamita. En un momento en que la historia

de la guerra más aparentemente irracional del siglo —y decimos aparente-mente porque si se ahonda en sus causas se descubren en seguida sus raíces reales—, parece entrar en crisis hasta el punto de abrirse perspectivas optimistas hacia una paz que todo el mundo dice desear —aunque los obstáculos para llegar a csa paz son todavia de enorme envergadura— sale a nuestras librerías muy oportunamente este libro, que, sin duda, acabará por destruir muchas propagandas simplistas que reiteran incesantemente un colonialismo trasnochado.

Una de las mejores enseñanzas de este libro —«Literatura y Liberación Nacional en Vietnam del Sur», anto-logía— la constituye la revelación de la existencia de una sola literatura nacional, que viene a expresar, sin discusión posible, la existencia de un solo estado vietnamita, cualquiera que sea la división impuesta por las negociaciones diplomáticas. Tarde o temprano la unificación prevalecerá. El pronóstico no es, por supuesto, arriesgado.

LA BOLSA EN 1968

Otra paradoja de la economía española

En un año que, como 1968, ha estado caracterizado por una fuerte recesión económica, por un estancamiento en la evolución de las rentas salariales y por una generalizada atonía industrial, una institución financiera —la Bolsa—, que tradicionalmente venía atravesando una aguda crisis —salvo para determinados valores—, ha respondido con una excepcional brillantez, produciéndose un alza casi general de las cotizaciones a pesar de las numerosas ampliaciones de capital que se han realizado durante el año. He aquí otra de las paradojas, a las que ya con cierta regularidad nos tiene acostumbrados el desenvolvimiento de la economía española.

Durante 1968, el indice general de la Bolsa, con base 100 en 31 de diciembre del 67, ha pasado al 130,7 por ciento en 31 de diciembre del 688. Como puede observarse en el siguiente cuadro, el crecimiento ha sido especialmente importante para el grupo de valores bancarios, cuya rentabilidad media ha sido del 52,7 por ciento, siguiendo la misma tónica que le ha venido caracterizando en años anteriores. Le siguen en importancia los sectores de las Industrias de la Construcción, Alimentación, Varios, Quimicas y Mineras, todas ellas por encima de la media general. Hasta el índice de rentabilidad del gru-En un año que, como 1968, ha estado

po de valores siderúrgicos, que desde 1959 viene atravesando una situación
crítica, ha experimentado en 1968 un
cambio de signo favorable.

No son muchas las causàs que pueden explicar esta favorable situación
que atraviesa el mercado bursátil. En
primer lugar, hay que destacar las
ampliaciones de capital, que durante 1968 se han multiplicado y extendido
prácticamente a todos los sectores industriales. Muchas entidades han realizado una o dos ampliaciones de capital; algunas han llegado hasta tres,
e incluso ha habido una que ha realizado cuatro ampliaciones durante el
año.

Junto a este mecanismo especulativo de las ampliaciones, del que nos hemos ocupado en otras ocasiones, otros factores han intervenido para que se produzca esta coyúntura alcista de la Bolsa durante 1968. Así, no puede desdeñarse el hecho de que muchos de los beneficios, que se han producido en un período de congelación de toda clase de rentas, hayan ido a refugiarse a la sombra de dichas ampliaciones de capital, que, por otra parte, como se sabe, producen ingresos periódicos por la venta de los derechos de la ampliación que no están gravados por el impuesto sobre la Renta, ya que se consideran como ventas de capital.

Así mismo, ha jugado un importante papel la aparición de los Fondos de inversión, que han permitido mejorar las redes de comercialización del ahorro hacia las Bolsas españolas. Entre ellos hay que destacar Eurovalor, Nuvofondo, Gesfondo, etcétera.

En resumen, 1968 ha sido, para aquellos que han depositado su capital en las principales entidades del mercado bursátil, un año lleno de satisfacciones que, paradójicamente, contrasta con la dificial situación que atraviesan muchos sectores industriales, con la evolución experimentada por otras rentas y con la estabilización casi general que ha afectado al sistema económico. En este caso, la estructura productiva y la superestructura financiera parecen no corresponderse; lo que no significa, sin embargo, que no puedan explicarse mutuamente.

A. L., M.

INDICE DE COTIZACIONES DE ACCIONES (Boise de Madrid) (31-XII-67 =100)

	31-111-68
Bancos	153.2
Eléctricas	115,8
Alimentación	137.9
Construcción	142.3
Inversión	117.6
Mineras	134,1
Monopolios	121.2
Siderúrgicas	109.7
Química y Textil	133,9
Varios	133,8
General	130,7

telediagnóstico

Acaba de ser instalado un compu-tador en el centro médico del Mon-te Sinaí (Nueva York) que hará diagnósticos de las enfermedades del corazón de los pacientes que re-sidan en un radio de 750 kilómetros y alejados de todo especialista. Un diagnóstico exigirá menos de dos minutos a partir del momento en que el electrocardiógrafo comunique directamente el electrocardio-grama del paciente al computador neoyorquino, al tiempo que el médico que trata al enfermo irá pro-porcionando, por teléfono, el ne-cesario complemento de informaciones. El diagnóstico será comuni-cado por teléfono al médico en unos segundos. Por otra parte, será más rápido, menos costoso y más cuidadoso que el que pudiera ofrecer cualquier otro procedimiento. Los «honorarios» quedarán reducidos a unas scienta pesetas cuando el aparato funcione regularmente. Para los incrédulos diremos que el computador ha sido utilizado con sexcelentes resultados» en millares

adulterio y prisión

El articulo 29 de la constitución italiana favorece a las esposas que sufren prisión de un año por adulterio. ¡No dice acaso este artículo que la mujer y el marido son iguales, moral y jurídicamente, en el seno de esta "sociedad natural funseno de esta "sociedad natural fun-dada sobre el matrimonio" como lo es la familia? Pero apoyándose en el artículo 556 del código penal que castiga el adulterio de la mujer, muchos maridos no hablan sabido resistir a la tentación de hacer en-carcelar a sus mujeres. El mismo articulo prevé para los hombres una suerte un poco distinta; el adul-terio no les será imputado, a con-dición de que no instalen "hogares paralelos", lo cual es el caso de unos dos millones de parejas en Ita-lía país en el que no hay posibilidad de disorie. de divorcio.

El Tribunal constitucional había rechazado, hasta el momento, la revisión de este artículo, afirmando que "se trataba de una excepción que confirmaba la regla". Pero la mayor parte de los jueces del Tribunal han sido renovados, y esta primera decisión permite prever también un giro de la situación en favor del divorcio.

la sensibilidad del hombre ruso

Los soviéticos enloquecen: según recientes estadísticas, los hombres rusos morian a la edad media de sesenta y seis años, y sus com-pañeras ocho años más tarde. Se daban también dos veces más de muertes masculinas entre los veinticinco y los veintinueve años. Sociólogos, economistas, médicos han intervenido en la polémica para afirmar que "los hombres están biológicamente menos protegidos que las mujeres ante los asaltos emocionales y nerviosos de este siglo"; los hombres están someti-dos a esfuerzos excesivos y "nosotros, los hombres, necesitamos una asistencia especial para hacer fren-te a nuestros problemas", porque "las responsabilidades arruinan

nuestra salud". De hecho —dicen los médicos—, las mujeres enferman con más frecuencia que los hombres y consultan a sus médicos más a menudo, aunque ellas están dotadas de una mayor resistencia. Mientras los sociólogos subrayan la gravedad de las pérdidas masculinas para la economía del pais, las mujeres argumentan que habida cuenta el trabajo realizado por las mujeres, además, en la casa, ellas totalizan como media de cuatro a siete horas de trabajo más que los hombres.

bombardeos israelitas

La periodista Michèle Ray ha denunciado las operaciones de repre-salia practicadas por israelitas so-bre la población civil árabe. Así, bre la población civil árabe. Así, a causa de los bombardeos israelitas sobre Karamé, Shounneh, Assad, Salt y, especialmente, sobre
Irbid (62 heridos y 42 muertos),
murieron muchas personas civiles,
Michèle Ray ha declarado: «Yo me
encontraba en Irbid. El primer
raid alcanzó a un garaje. Aun admitiendo —en el mejor de los casos— que este garaje fuera utilizado por «Fatah», ¿por qué, después de alcanzar el objetivo, continuaron los bombardeos?

COLABORAN: Juan Aldebarán, César Alonso de los Rios, Michel Bosquet, Art Buchwald, F. Caviglioli, J. García de Dueñas, Eduardo G. Rico, Eduardo Haro Tecglen, Antonio Javaloyes, R. López Goicoechea, A. López Muñoz, Victor Márquez Rivirlego, José Monisón, César Santos Fontenia, FOTOS: Europa Press, Clfra y Archivo.